

El registro de cáncer en los niños

Coordinación de Investigación en Salud, Centro Médico Nacional Siglo XXI, Instituto Mexicano del Seguro Social, Distrito Federal, México

Comunicación con: Fabio Salamanca-Gómez
Correo electrónico: fabio.salamanca@imss.gob.mx

Resumen

El cáncer es uno de los principales problemas en salud que aquejan tanto a la población mexicana en general como a derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social en particular. Para conocer mejor estas enfermedades, utilizar mejor nuestros recursos y ofrecer una atención médica integral, es necesario el establecimiento de registros de base poblacional, dentro del contexto de un programa nacional de registros de cáncer, con el objetivo de disponer de información de calidad, completa, válida y oportuna.

Palabras clave: sistema de registros neoplasias niño

Summary

Cancer is one of the principal problems in health that affect the Mexican population and beneficiaries of the Instituto Mexicano del Seguro Social. Thus in order to understand better these diseases, to utilize better our resources, and to offer a comprehensive medical care, it is necessary to establish a population-based registries within the context of a national program cancer registry, with the objective of having quality information: completeness, validated and with timeliness.

Key words: registries neoplasms child

Además del compromiso que representa para la Coordinación de Investigación en Salud, nos es muy grato que la investigación que se lleva a cabo en el Instituto sirva para una mejor toma de decisiones en la atención médica de nuestros derechohabientes, y eso es lo que representa la información que aquí se presenta en este suplemento sobre el registro de cáncer en niños.

En la actualidad, uno de los principales problemas en salud que aqueja a la población mexicana es el cáncer, y esta situación similar la padecen los derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), de ahí que la información obtenida en esta investigación no solo puede servir para una mejor toma de decisiones en la población del IMSS, sino para toda la población pediátrica del país. Esto puede constatarse en la información del anexo 2 de este suplemento, donde se hace una estimación de los casos que se presentarán durante el periodo 2010 a 2015 en los diferentes estados que constituyen la República Mexicana.

De esta manera, lo anterior no sería posible y fructífero si el trabajo realizado no se hubiera llevado a cabo con el cuidado, la atingencia y la dedicación suficientes para que la información obtenida cumpliera con los requisitos de calidad que se necesitan en un registro de cáncer (totalidad, consistencia, oportunidad de los datos), principales objetivos de la información que aquí se expone. Porque como se señala en el suplemento, es más importante la calidad que la cantidad de datos recabados. Lo que explica también por qué en México después de 70 años del inicio de la lucha contra el cáncer no se tiene un registro de cáncer institucional o nacional.

Además, otro de los aspectos de este suplemento es la presentación para la fácil comprensión y análisis de los datos, al compararlos con los obtenidos en niños estadounidenses y, particularmente, la inclusión de numerosas figuras de los datos globales facilita su comprensión y permite al lector ubicar el impacto que el cáncer está teniendo en la población pediátrica.

Este suplemento no es un documento más sobre datos de cáncer, sino que nos hace reflexionar sobre la importancia de recabar los datos con calidad y la gran dificultad que esto entraña. Pero también señala que una vez analizada la información, quienes más se beneficiarán son los derechohabientes, porque la planeación de la atención médica se hará más acorde con la realidad del país.

Felicitaciones al doctor Arturo Fajardo Gutiérrez y a todos sus colaboradores, porque con su arduo trabajo y notable esfuerzo están contribuyendo a un mejor conocimiento del cáncer, uno de los principales problemas de salud que aquejan a los niños de nuestro país, y muestran de manera fehaciente la importancia de la investigación en la planeación de la atención médica.